
Ata 01/2023 do Comut – Conselho Municipal de Turismo 

Dia 31 de janeiro, realizou-se na casa da conselheira Ruti a reunião do Conselho de Turismo 

municipal. A presidente Ruti questionou os motivos da não realização da Copa Cidade verde de 

futebol e o diretor de turismo Cristian explicou que a Copa não realizou-se por motivos e por falta 

de organização da comissão responsável. Cristian informou dos próximos eventos que teremos na 

cidade de Três Coroas, sendo eles a Etapa do Brasileiro de Regularidades, categoria rali moto, no 

qual estarão presentes mais de 200 participantes de todos Brasil e do evento brasileiro de Karate, 

que acontecerá em setembro. Também foi comentado sobre o ano novo tibetano, que estão 

tentando captar recursos junto ao governo estadual, com data prevista para 11 e 12 de março. 

Também, Cristian ressaltou a importância do asfalto da estrada onde está localizado o templo 

budista e a intensificação da cultura tibetana em Três Coroas. Sobre a rota panorâmica, nos foi 

informado que a prefeitura está finalizando os documentos para aprovação de financiamento via 

Badesul. Sendo assim, o prefeito tem como meta concluir a obra antes de acabar seu mandato. O 

campeonato panamericano de canoagem acontecerá final de abril e foi feito um projeto junto às 

escolas, proporcionando os alunos a se inscreverem na escolinha de canoagem da ASTECA.  Três 

Coroas participará novamente com um espaço na UGART, feira de turismo que acontece em Porto 

Alegre. Bruna contou como foi a oficina de música, ocorrida no mês janeiro no centro de cultura de 

Três Coroas, com mais de 100 inscritos, o que proporcionou aos estudantes conhecerem sobre 

instrumentos musicais. O Conselho decidiu fazer um ofício em apoio ao próximo evento para 

mobilizar a comunidade a participar e captar recursos com mais facilidade. Os conselheiros 

sugeriram datas para as próximas oficinas, como as férias de inverno me julho, para uma maior 

participação dos alunos. Junior sugeriu explorar mais os parques e captar recursos para eventos de 

aventura, como também, adaptar estes eventos com atividades para as famílias que acompanham 

os atletas. Também, Cristian informou que no dia 04 de março acontecerá o evento Camping 

Acessível, para participantes com deficiência física, no Brasil Raft Parque. Sugerimos aprimorar o 

site Visite três Coroas e contratar uma assessoria de impressa para administrá-lo.  

Nada mais havendo a tratar, a presidente encerrou a reunião, agradecendo a presença de todos e 

marcou a próxima reunião para o dia 28 de fevereiro. E para constar, eu, Luciane Zanatta lavrei a 

presente ata que, depois de lida e aprovada, será assinada por mim, pelo presidente e por todos os 

presentes. 

 

 



Ata 02/2023 do Comut – Conselho Municipal de Turismo 

 

Dia dois de fevereiro de dois mil e vinte e três, realizou-se na casa da conselheira Ruti a 

reunião do Conselho de Turismo municipal. A presidente Ruti iniciou a reunião dando as boas 

vindas aos conselheiros, em seguida comentou sobre as redes socias e site do Visite Três 

Coroas. Comentamos sobre a importância de leis sobre as placas de comunicação, a poluição 

visual das mesmas e a urgência de planejamento e regras para que não aconteça o mesmo na 

Rota Panorâmica. Foi decidido entregar um ofício para a prefeitura. Ruti lembrou sobe a troca 

de presidente e sugestão para novos membros para compor o conselho. Os conselheiros 

informaram sobre novos investimentos em Igrejinha de pessoas de fora da região e do 

desenvolvimento de novos empreendimentos em Serra Grande. Também falado sobre um 

projeto de hotel em Serra Grande, não há previsão de início. Ressaltaram de novo projeto em 

Linha Café, investimento em cabanas temáticas. Também foi comentado do asfalto em direção 

ao Templo Budista através do deputado Joel. A Rota Panorâmica aguarda aprovação de 

recurso por parte do banco, a parte de Três Coroas já foi licitada. O Evento Losar acontecerá 

dias 18 e 19 de março, foram captados R$ 100.000,00 direto pela produtora do evento. 

Prefeitura entrará com a estrutura do evento. Nossa próxima reunião será dia 28 de março. 

Sem mais, eu, Luciane Zanatta, encerro a presente ata, que segue com a lista de presença e 

assinaturas. 



Ata 03/2023 do Comut – Conselho Municipal de Turismo 

Dia vinte e oito de março de dois mil e vinte e três, realizou-se no Plenarinho a reunião do 

Conselho de Turismo municipal. Ruti fez a abertura da reunião, informou que marcou reunião 

como Prefeito para o dia 29/03 as 14h. Foi comentado entre os conselheiros que a decoração 

da Páscoa da cidade está muito bonita. Ruti novamente comentou em fazer uma repaginação 

da Feira do colono. Júnior será o novo Presidete do Comut e a Ruti a Secretária. Júnior falou da 

reunião do Sebrae e a importância de planejamento, principalmente da Rota Panorâmica. Carine 

nos informou que está previsto para julho a Reabertura do Museu Armindo Lauffer. Carine 

também falou um pouco sobre o Centro de Turismo da cidade, no qual será contratado um/a 

estagiário/a, ainda não tem data de abertura. Ela também nos passou informações da festa de 

Três Coroas. Ruti comunicou que Três Coroas estára na Feira UGART, e também convidou os 

conselheiros para irem. Nada mais havendo a tratar, a presidente encerrou a reunião, 

agradecendo a presença de todos e marcou a próxima reunião para o dia 25 de abril. E para 

constar, eu, Luciane Zanatta lavrei a presente ata que, depois de lida e aprovada, será assinada 

por mim, pelo presidente e por todos os presentes. 

 



CONSELHO MUNICIPAL DE TURISMO-COMUT 

ATA Nr.: 04/2023 

 

        Aos 25 dias do mês de abril realizou-se nas dependências do plenarinho da Secretária de 

Educação de Três Coroas a reunião do Conselho de Turismo de Três Coroas. A presidente Ruti iniciou 

a reunião saudando a todos. Logo em seguida foi votado e escolhido por unanimidade o novo 

presidente do Conselho Junior Kellermann como também sua secretária Ruti Debarba. A presidente 

Ruti leu um ofício que será enviado ao prefeito solicitando a alteração da composição e inserção de 

novos membros no Conselho Municipal. Também, no mesmo ofício, solicita-se que o Conselho seja 

deliberativo e consultivo, pois o mesmo atualmente encontra-se somente como consultivo. O membros 

do Conselho cobraram do diretor de turismo Cristian como está a situação sobre as placas na rodovia e 

se foi analisada a lei de Gramado, como combinado com o prefeito na última reunião com o mesmo. 

Cristian se comprometeu em conversar com o prefeito a respeito do assunto placas e nos dar uma 

parecer de como está a situação. Junior sugeriu ações mais rápidas do Conselho para frear a colocação 

de placas na rodovia, pois a poluição visual cresce muito e pode ser perigosos par aos motoristas que 

ali circulam. Ruti comentou com os demais conselheiros sobre a repaginação da feira do colono, 

ressaltando que já foi pedido há 2 anos para que fosse feito e até os dias de hoje nenhuma ação foi 

tomada. Foi aprovado pelos Conselheiros o regimento interno do Conselho Municipal de Turismo de 

Três Coroas. Comentou-se sobre a demora da pavimentação das rotas turísticas e a importância que a 

rota na subida do templo budista já deveria ter sido feita há muito tempo. Cristian falou que a nova rota 

que liga Serra Grande a Gramado será pavimentada em três meses. Decidiu-se não alterar as datas das 

reuniões e fixou-se a data de última terça-feira do mês. 

Então, nada mais havendo a ser tratado, lavrei a presente ata que vai assinada por mim presidente e os 

demais participantes da reunião. 

 

 



ATA nr.05 

 

Aos 30 dias do mês de maio, no plenarinho da Secretaria de Educação e Desporto, 

realizou-se a reunião do Conselho de Turismo de Três Coroas. Junior iniciou a reunião 

dando as boas-vindas aos presentes e ao vereador Egon Land. Junior ressaltou que Egon 

foi convidado com o intuito de ficar a par das demandas do turismo local.  Junior, 

Arguinis e Ruti combinaram de irem na prefeitura  tentar uma  uma reunião com os 

advogados Gabriela e Vinicius para ver a questão da nova composição do Conselho 

Municipal, como também a situação das placas na rodovia RS 115. Os demais 

conselheiros ainda salientaram sobre a maioria das placas serem de estabelecimentos de 

Gramado, uma vez que lá não é permitido placas ao longo da rodovia, enquanto em Três 

Coroas não tem fiscalização para a regularização dessas placas. Falou-se também na 

importância do Conselho ser deliberativo, pois teríamos mais autonomia nas decisões 

locais naquilo que se refere ao turismo local e poderíamos criar e gerir o fundo de 

turismo. Foi feita uma votação entre os participantes e todos querem o conselho 

deliberativo. Teriana salientou que os eventos de divulgação do município, como feiras, 

não são divulgados às empresas, sendo que essas gostariam de participar junto com a 

prefeitura da divulgação do município. Junior, futuro presidente do Conselho, comentou 

que sempre se reunirá com o Cristian, diretor de turismo do município, para estar a par 

das ações da secretaria de turismo. Junior contou que está em andamento o plano diretor 

da cidade e que o Conselho deve conversar com a secretaria de planejamento para 

padronizar a e estabelecer os produtos e a forma de apresentação que serão 

comercializados nas rotas turísticas do município. Sugeriu-se uma reunião com a 

arquiteta da prefeitura Graziela para alinharmos juntos essas questões. O Verador Egon 

Land concordou com as ideias do Conselho, em relação às placas na rodovia RS 115 e 

disse que apoiaria a causa, conversando com os demais vereadores de Três Coroas. 

Também, comentou-se sobre o novo centro de informações Turísticas, que está sendo 

estruturado junto à rodovia RS115 a partir do dia 96 de junho de 2023. Será 

proporcionado aos interessados, que têm estabelecimento na novo rota panorâmica, um 

curso de capacitação pelo SENAR.  Os Conselheiros salientaram novamente a 

importância de ter um CADASTUR, ter empresa registrada, para ser divulgada pelo 

novo centro de Informações Turísticas. Teriana informou a todos do nojo projeto 

arquitetônico e turístico que será construído no bairro de Linha de Café. A próxima 

reunião foi marcada para o dai 26 de junho, local a combinar.  

Nada mais havendo a tratar, lavro a presente ata que vai assinada por mim e os demais 

presentes.  



Ata nr.06 

Aos 27 dias do mês de junho, realizou-se  a reunião do Conselho Municipal de Turismo. O 

presidente Junior iniciou dando as boas-vindas a todos e falou das demandas do turismo 

que foram entregues à prefeitura. Cristian falou que o prefeito apoia a lei de placas, porém 

tem toda uma questão legal a ser revisada, explicando como funciona a colocação de placas 

na rodovia. Cristian questionou o fiscal da prefeitura se há algum protocolo para pedir 

permissão para colocar alguma placa e, o mesmo , informou que nunca é feito. A lei existe, 

porém não está sendo aplicada e não há fiscalização. Cristian informou sobre  a palestra 

sobre o programa do Senar que terá dia 27 de julho no Centro de Cultura, às 18h30, para o 

desenvolvimento do turismo rural em Três Coroas. Teriana enfatiza que temos que 

sensibilizar as pessoas para aderir ao programa do turismo rural e participar do curso de 

250horas que será oferecido neste dia. Junior comenta que o pessoal do grupo GT turismo, 

no whatsapp poderia participar das reuniões do Conselho de Turismo. Ruti comenta sobre a 

lixeira na entrada da cidade pela RS 020. Cristian fala que há falta de respeito por parte da 

população no descarte do lixo em lugares adequados. Junior comenta sobre sua participação 

numa reuniçao do SEBRAE, na qual foi apresentado projetos modelos de transformação de 

área urbana de algumas cidades, citando o exemplo do bairro Roselândia, em Passo Fundo. 

Os membros do Conselho comentam em sensibilizar os vereadores para obter recursos para 

este programa do SEBARE e fica combinado de marcar um reunião com os mesmos para 

tratar deste assunto. Falou-se também da criação do fundo municipal de turismo. Teriana 

informou ao grupo sobre a realização do Trescogourmet, festival de gastronomia que ser 

realizará nos dias 18,19 e 20 de agosto. 

 

Nada mais havendo a tratar, lavro a presente ata que vai assinada por mim e os demais 

presentes. 

 



Aconteceu no dia 29 de agosto de 2023, a reunião ordinária do Conselho Municipal de Turismo 

de Três Coroas, Comutt. A reunião foi realizada no espaço do Empório Cakes&Cucas, 

disponibilizado pelo conselheiro Jonas. 

O início dos trabalhos foram sinalizados pelo Presidente Ruy Kellermann Junior, que solicitou 

ao Cristian Krumenauer, Diretor Municipal de Turismo um panorama geral das ações realizadas 

pela sua pasta. Cristian comentou que as demandas vindas do COMUTT  estão todas paradas 

no jurídico da prefeitura. 

Comentou sobre entraves no andamento do financiamento da Rota Panorâmica e dos 

compromissos assumidos pelo governo estadual para auxiliar na realização desta demanda. 

Citou importância do diálogo do nosso conselho com o conselho municipal de Canela. 

Cristian também anunciou a instalação de um empreendimento hoteleiro com mais de 800 

leitos a ser construído por grupo na região de Serra Grande entre Três Coroas e Gramado. 

Investimento de mais de 400 milhões. 

Foi comentado pelos demais conselheiros a importância da infra estrutura de estradas para 

Serra Grande via Linha 28. 

Cristian citou sobre a pavimentação de acesso ao Templo Budista com homologação de 

projeto. Uma solução para os próximos 2 anos, junto ao governo estadual. 

Falou também sobre eventos regionais que vão ter nossa cidade como sede, como exemplo o 

campeonato de Karatê e evento internacional no templo budista. 

A secretaria de turismo, através seu diretor participou de eventos turísticos como o Fórum de 

Gramado e atualmente está na Expointer. 

O conselheiros Jonas falou sobre o verde o rio e a preservação destes patrimônios . 

Questionou o Diretor de Turismo sobre a participação nas feiras, que como já foi combinado, 

inclusive em ata de outra reunião, o Secretario deveria informar ao grupo do conselho e o 

mesmo aprovar a sua participação nestas feiras e eventos, o que não vem ocorrendo. 

Jonas também destacou que o conselho não está conseguindo fazer nada, pois a prefeitura 

não nos da retorno e nem mesmo prazo para atender as demandas do conselho. 

O conselheiro Fabiel, reforçou que a prefeitura não vem fazendo “seu tema de casa” referente 

as solicitações do conselho. Incentivou a criação de um catálogo de todo o “trade” turístico de 

Três Coroas, como também a visitação aos demais empreendimentos turísticos da cidade e 

interior. 

O conselheiro Vitor, falou sobre a vocação de Três Coroas e da gente olhar mais para isso. O 

caminho para o sossego, de fugir da rotina e do contato da natureza, motivos que fazem as 

pessoas procurar por nosso destino. Comentou também sobre a importância do destino 

trabalhar com o que já temos e do “trade” compartilhar tudo isso. 

O visitante Ogien comentou sobre a a mudança de perfil do turista. 



O presidente Junior comentou sobre a fortificação do conselho, das demandas não atendidas 

pela prefeitura. Os demais conselheiros concordaram em solicitar reunião com prefeito 

municipal para cobrar andamentos  das demandas já solicitadas. 

Os conselheiros sugeriram fazer as reuniões do conselho de forma itinerante e fazer visitas 

rotineiras ao trade local visando melhor interação do segmento. 

Ficou combinado de fazer um protocolo junto a Prefeitura Municipal solicitando o andamento 

referente a: 

- recurso para aplicação do projeto proposto pelo SEBRAE (por demanda impositiva)conforme 

reunião junto aos vereadores; 

- retorno sobre as lixeiras localizadas no acesso ao Templo Budista, próximo a RS 020; 

- retorno do jurídico do município sobre as solicitações do COMUTT relativo a atualização da 

lei referente ao turismo local, criação do Fundo Municipal de Turismo e das ações referentes 

as placas e outdoors e a legislação direcionada as rotas turísticas, como rota panorâmica, serra 

grande e acesso ao templo budista. 

Sem mais para o momento, encerramos nossa reunião, com a participação dos seguintes 

conselheiros: 

Ruy Kellermann Junior, Fabiel Port, Jonas, Cristian Krumenauer, Arguinis Bedin, Vitor Pinheiro 

e Kevin.    

     

 



                                                           Ata número 9 

 

Aos 25 dias do mês de setembro aconteceu a reunião do Conselho de Turismo de Três Coroas. 

Junior inicia dando as boas-vindas a todos. O mesmo inicia a reunião falando sobre as placas 

na RS 115 e que o Conselho poderia criar um modelo padrão para a colocação das mesmas 

também no centro da cidade. Também, falou-se em limitar uma placa por escritura e ver uma 

arte padrão. Os conselheiros relataram sobre as demandas que não está sendo respondidas 

pela prefeitura. Teriana questiona o que será divulgado nas feiras de turismo e a importância 

das feiras, se é válido ou não participar de todas as feiras de turismo. Os Conselheiros 

discutem a possibilidade de o Conselho ser informado pela Secretaria de Turismo sobre a ida 

nas feiras e eventos. Junior colocou a ideia de fazer um ofício para a prefeitura solicitando o 

calendário das feiras e eventos para mais pessoas poderem participar. Também comentou-se 

novamente sobre a lixeira que está na estrada do Templo Budista, devido ao fato de o 

Conselho ter solicitado um projeto para a construção de uma nova lixeira e não ter sido 

respondido pela prefeitura. Sugeriu-se que, caso mude a lei para a colocação de placas, o 

dinheiro arrecado poderia ser destinado ao fundo de turismo. O Conselho decidiu falar com o 

promotor da cidade para ver o que podemos fazer em relação às demandas não respondidas e 

cumpridas pela prefeitura. A conselheira Arguinis encarregou-se de marcar um horário com o 

promotor para tratarmos desses assuntos. O Coselheiro Vitor faz uma queixa sobre a estrada 

de sua pousada porque os hóspedes não conseguem encontrar o endereço nos aplicativos e,  

devido a isso, ele precisa colocar placas de sinalização para chegarem no destino.  

Sem nada mais havendo a tratar, lavro a presente ata que vai assinada por mim Ruti Debarba, 

secretária e pelos demais presentes. 

 



                                                           Ata número 10 

 

Aos 14 dias do mês de novembro aconteceu a reunião do Conselho de Turismo de Três Coroas. 

Junior inicia a reunião contando sobre a reunião realizada com o promotor e informou que 

promotor se comprometeu a ver como podemos resolver o problema das placas na rodovia. 

Os conselheiros questionaram por que Gramado consegue proibir a colocação de placas e Três 

Coroas não consegue. Promotor orientou a mudar na lei de publicidade, procurando o 

executivo e legislativo. Junior comentou novamente sobre os ofícios que o Conselho enviou 

para a prefeitura e até o dia da reunião não obtivemos resposta.  Cristian fala sobre o código 

de postura referente às placas da rodovia RS 115. Cristian conta ao Conselho que nenhuma 

colocação de placa foi autorizada pela prefeitura. Cristian explica como podemos regularizar a 

colocação das placas, reformulando a lei. Sirlei sugere se reunir com o pessoal de Igrejinha 

para encontrar uma solução para a colocação de placas. Fabiel fala sobre a atenção que deve 

ser dada nas novas rotas.  Os conselheiros acham que, enquanto a lei não seja reformulada, a 

prefeitura deve fiscalizar mais. Vitor disse que precisa solicitar um topógrafo para a rua de sua 

pousada porque os hóspedes não conseguem localizá-la no Google. Foi sugerido delegar 

tarefas no Conselho de Turismo e a criação de uma associação de turismo. Também, falou-se 

na importância de ter um CADASTURe de divulgar somente os estabelecimentos cadastrados. 

Cristian comenta que foi orçado a troca da lona do pórtico e que será feita uma nova lona. 

Junior sugere fazer postagens no Visite Três Coroas. Vitor sugere o mapeamento das rotas 

turísticas para saber as condições das estradas e se as mesmas estão viáveis à circulação. 

Sem nada mais havendo a tratar, a ata vai assinada por mim secretária, Ruti Debarba , e pelos 

demais presentes. 
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